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CONSEJO NACIONAL DE TRANSICIÓN ENERGÉTICA (CONTE) 

MINUTA TERCERA REUNIÓN 
 

 
I. FECHA Y LUGAR: 

 
Siendo las 10:00 a.m. del día 20 de mayo de 2021, en sesión virtual se inició la tercera 
reunión oficial del CONTE.  
 

II. PARTICIPANTES: 
 

Se contó con la participación de 20 personas. Se adjunta a esta Minuta el listado de los 
participantes y una foto de la reunión virtual. 
 

III. OBJETIVO DE LA REUNIÓN: 
 

1. La ratificación del Reglamento de Funcionamiento del CONTE; y  
2. La presentación de los avances en el desarrollo e implementación de las estrategias 

de los lineamientos de la Agenda de Transición Energética y sus ejes transversales.  
 

IV. DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de bienvenida del Dr. Jorge Rivera Staff, Secretario Nacional de 
Energía: 

 
El Dr. Jorge Rivera Staff, agradeció la participación a todos los miembros del CONTE, e 
indicó que juntos estamos construyendo la institucionalidad asociada dentro de la 
posibilidad que tenemos con la Agenda de Transición Energética, para fortalecer este 
espacio, así como otros, con la participación del sector privado, público y la academia. 
Agregó que muchos temas específicos se pueden traer al CONTE para una construcción 
colectiva y alternativas entre todos. 
 

2. Se procedió a la lectura y aprobación del orden del día, y la ratificación del 
Reglamento de Funcionamiento del CONTE.  

 
Los miembros del CONTE, Arístides Chiriatti y Doriana Hun, manifestaron algunas dudas 
sobre el rol del CONTE, las cuales fueron aclaradas por el Secretario. Contando con el 
quorum reglamentario, se procedió a la ratificación del Reglamento de Funcionamiento del 
CONTE. El Dr. Jorge Rivera Staff manifestó que se estará reenviado el Reglamento, el cual 
permite crear espacios adicionales de trabajo por temas, donde la iniciativa no solo sea de 
la Secretaría Nacional de Energía sino de cualquier miembro del CONTE.   
 

3. Avances en el desarrollo e implementación de las estrategias de los 
lineamientos de la Agenda de Transición Energética y sus ejes transversales.  

 
El Dr. Jorge Rivera Staff, explicó que son cinco estrategias para el sector eléctrico y dos 
para el sector de los hidrocarburos, y una transversal de fortalecimiento institucional y 
detalló cómo se ha ido avanzando en cada una de ellas, resalando lo siguiente: 
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a. En la Estrategia Nacional de Acceso Universal: Esta estrategia es una prioridad para 
el Gobierno. En febrero de 2021 se dio el lanzamiento de inicio de esta estrategia, 
ya se tiene adelantado un informe de diagnóstico. Se hizo un taller para identificar 
las barreras, oportunidades y actores claves. Para el 27 de mayo se presentará la 
propuesta de estrategia al Comité Intergubernamental CIACU, y luego en el mes de 
julio de este año se realizará un taller de presentación de la estrategia en borrador 
para el proceso de consulta. 
 

b. En la Estrategia Nacional de Uso Racional y Eficiente de la Energía: En esta 
estrategia deseamos adelantar con las mesas de trabajo a mediados de año, se 
tiene una gran ventaja y es que se cuenta con una Ley del año 2012, que se debe 
implementar. Se cuenta con la contratación de un consultor internacional que nos 
va a ayudar a desarrollar esa hoja de ruta hasta el 15 de octubre. Posteriormente se 
tendrá que aprobar la estrategia por el Consejo de Gabinete. En paralelo, ya se tiene 
la conformación de administradores energéticos, la publicación en gaceta oficial de 
las guías de eficiencia energética, las normas de eficiencia energética, el impulso 
con los municipios. Para el mes de octubre se debe contar con un primer borrador. 
 

c. Estrategia Nacional de Movilidad Eléctrica: Es la estrategia más avanzada, ya que 
está en etapa de implementación. El 27 de mayo se tendrá la reunión plenaria con 
el Comité Interinstitucional de Movilidad Eléctrica. Se presentó al MEF y la DGI un 
informe de incentivos fiscales para la movilidad eléctrica. También se ha trabajado 
en un primer convenio marco de vehículos eléctricos con la Dirección General de 
Contrataciones Públicas, una consultoría para revisar la flota vehicular del Estado, 
la implementación para MiBus de vehículos eléctricos. Se está trabajando con 
PNUMA, para acceder a recursos importantes no solo para estudios sino 
implementación, y para ampliar las facilidades de los vehículos eléctricos en la parte 
de la recarga.  
 

d. Estrategia Nacional de Generación Distribuida: Al igual que con la Estrategia 
Nacional de Acceso Universal, el lanzamiento de esta estrategia se dio en febrero 
de 2021. Se han hecho talleres para identificar los actores claves, barreras y 
oportunidades. Se está en el proceso de presentar la propuesta de la estrategia 
junto a la hoja de ruta. El 26 de mayo será la presentación de avances de la 
propuesta de la estrategia al Comité Intergubernamental CIGEDI. Posteriormente 
en julio de 2021, el taller de la presentación del borrador de la estrategia para el 
proceso de consulta. El BID nos está apoyando con una consultoría para la hoja de 
ruta de esta estrategia y la de acceso universal. 
 

e. Estrategia Nacional de Innovación del Sistema de Interconexión Nacional: Es la 
estrategia más compleja. Estamos haciendo un libro blanco sobre los avances en la 
matriz de generación, redes de generación y distribución, licitaciones, figuras que 
se necesitan para innovar a nivel de mercado, comercialización de energía, lo que 
implicaría cambios legales. Se debe identificar, qué queremos desarrollar y cómo lo 
podemos abordar. A mediados del mes de julio se someterá a consulta para tener 
los insumos. El 15 de mayo se inician los talleres, el 15 de diciembre se pueda tener 
un primer borrador. De esta estrategia lo importante es el cómo lo hacemos, 
queremos que sea un proceso amplio de discusión, donde el regulador la ASEP 
juega un papel importante. Esta estrategia debe recoger parte de los resultados de 
las otras cuatro estrategias, se requiere tener esos primeros insumos para fortalecer 
esta propuesta. Teniendo esta propuesta a finales de año o a inicios del primer 
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trimestre del próximo año, podemos sentarnos a revisar los cambios legales y 
regulatorios. Se debe tener la mayor cantidad de información cualitativa y 
cuantitativa para la mejor toma de decisiones. 
 

f. Estrategia Nacional de Hub Energético: Se requiere hacer una actualización al 
Decreto de Gabinete No. 36 de 2003, se está haciendo un análisis del mercado de 
los hidrocarburos, las innovaciones que se ha tenido a nivel regional, 
almacenamiento, infraestructura, el gas natural, hidrogeno, biocombustibles. Como 
se ve esa planificación a diez años, poder hacer estas proyecciones 
complementando con las energías alternativas. 
 

g. Estrategia Nacional de Modernización del Marco Regulatorio del Sector de 
Hidrocarburos: Análisis del mercado de los hidrocarburos, tener mesas de trabajo a 
mediados de agosto para trabajar en las mejoras al marco regulatoria. En diciembre 
debemos tener un documento aprobado.  
 

h. Estrategia Nacional del Fortalecimiento Institucional: Esta estrategia dependerá del 
desarrollo de las otras estrategias. Esta estrategia estará conectada con la 
estrategia de innovación, lo cual no solo tiene relación con la Secretaría sino con 
otras instituciones del sector. Se requiere tener un insumo base para avanzar, ya se 
tiene bastante retroalimentación, estamos buscando de forma planificada y 
estructurada lograr una propuesta de hacia dónde queremos ir en el próximo 
semestre. 

 
Se explica sobre el Programa de Mujer y Energía, para que se logre el desarrollo del 
liderazgo de mujeres en el sector. Se está trabajando en el eje transversal de educación, 
comunicación estratégica, el empoderamiento de la ciudadanía en el uso racional y eficiente 
de la energía. Se inició con la Academia ODS7 donde se están preparando a 21 jóvenes 
como futuros líderes en temas de energía en Panamá, para que puedan tener espacio 
también con el CONTE. Se presenta una diapositiva con las fotografías de los jóvenes que 
están participando. 
 
La Secretaría también trabaja en la modernización de la página web, la geolocalización, el 
sistema de información energético, la transparencia documental, y la gestión y seguimiento. 
La Secretaría emitió la primera resolución con firma digital que se publicó en gaceta oficial.  
 
Se presentan los datos del informe de impacto económico, que permite poner números a la 
Agenda de Transición Energética, este es un insumo para poder tomar decisiones. Se 
trabajó con el Ministerio de Ambiente y se está validando con el Ministerio de Economía y 
Finanzas, y con el Ministerio de Comercio e Industrias.  
 

4. Próximos pasos: 
 
El Dr. Jorge Rivera Staff explica cuáles son los próximos pasos por realizar:   
 

1. La elección del representante del CONTE del sector privado para el Global 
Champions; 

2. El desarrollo de pactos energéticos del CONTE; 
3. La publicación del Libro Blanco del Sector Energético; 
4. Talleres de cierre de la Estrategia Nacional de Acceso Universal y la Estrategia 

Nacional de Generación Distribuida; y  
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5. El levantamiento de línea base de nexo mujer y energía.  
 
Se tiene como propuesta para la próxima reunión del CONTE el 19 o 20 de agosto. 
 

5. Se abre el espacio para consultas o comentarios:  
 
Arístides Chiriatti – Representante suplente de las Zonas Libres de Combustibles. 
 

 Por parte del sector privado hemos tenido reuniones para ver quién nos puede 
representar en el Global Champions. También queremos familiarizarnos con el tema 
de los pactos energéticos, faltaría que nos pongamos de acuerdo. Nosotros no hemos 
tomado ninguna decisión, necesitamos un tiempo para traer una propuesta.  

 
Dr. Jorge Rivera Staff: Claro, coordinamos la forma como se designará al representante del 
CONTE del sector privado, así como estaremos compartiendo información sobre los pactos 
energéticos.  
 
Doriana Hun – Representante de los importadores – distribuidores de combustibles. 
 

 Recomendamos que estas reuniones sean abiertas al 100% de los miembros del 
CONTE, hay compañías que pueden aportar en temas diferentes.  

 
Dr. Jorge Rivera Staff: Buena recomendación. 
 
Mónica Lupiáñez – Representante de las empresas generados de electricidad. 
 

 Muy buenas las iniciativas, felicidades. Quería comentar que a lo mejor como CONTE 
pudiéramos aportar en muchos temas, pero ya todo está hecho. Pensé que íbamos a 
trabajar, que íbamos a dar los puntos de vista de las empresas que representamos. 
Quiero entender si la Secretaría va a seleccionar al representante del CONTE del 
sector privado. Estaremos haciendo llegar nuestras recomendaciones.  

 
Dr. Jorge Rivera Staff: El CONTE es un espacio de retroalimentación, están abiertas las 
comisiones de trabajo de las estrategias. Eventualmente como estamos en la curva de 
aprendizaje, podríamos ir incorporando otros mecanismos de discusión. El peso del 
desarrollo de los temas lo lleva la Secretaría porque es su responsabilidad como 
proponente de la Agenda de Transición Energética, pero a medida que cada uno de los 
miembros pueda traer temas, con mucho gusto los iremos revisando con la agenda de 
trabajo. El Reglamento de Funcionamiento permite la creación de espacios de trabajo.  
 
Ing. Rosilena Lindo: Para nosotros es muy importante asegurar la participación de un 
representante del CONTE del sector privado, que estará participando en el evento 
ministerial del 24 de junio, donde habrá 10 mil tomadores de decisiones, actores claves del 
sector privado y diferentes alianzas del sector privado. No se dio participación a todos los 
países, se ha hecho un tratamiento especial con Panamá, es por ello, que es muy 
importante dar el nombre de ese representante del sector privado en esta actividad, de 
quien quieren ustedes que los represente. Se nos está presionando con el nombre del 
representante, si pudieran darnos el nombre antes del mediodía del jueves 27 de mayo 
sería ideal.  
 
Ing. Daniel Mina – ASEP  
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Buenos avances, los felicito. Quería solamente traer a colación una nota que se dirigió a la 
Secretaría con copia al CONTE, de la necesidad de hacer un estudio para ampliar el límite 
de autoconsumo. Los resultados del estudio se presentarán al CONTE para sus 
observaciones, además podrá ser enriquecido con las consultorías que lleva la Secretaría 
Nacional de Energía y así tener un producto alineado de lo que se busca como país.  
 
Se da por terminada la reunión a las 11:06 a.m. 
 

LISTADO DE PARTICIPANTES DE LA REUNIÓN DEL CONTE 
Fecha: 20 de mayo de 2021 

 
1. Jorge Rivera Staff 
2. Rosilena Lindo 
3. Guadalupe González 
4. Stella Escala 
5. Berta Burgos 
6. Ernesto Noirán  
7. Carlos Mosquera  
8. Daniel Mina 
9. Ligia Castro de Doens 
10. Leonardo Alessandría 
11. Julio Caballero 
12. Aristides Chiriatti 
13. Doriana Hun 
14. Esteban Barrientos 
15. Maytee Zambrano 
16. Mónica Lupiañez 
17. Edmundo Vidal  
18. Eduardo De La Guardia 
19. Félix Linares 
20. Rafael Linares 

FOTOS DE LA REUNIÓN VIRTUAL 
 

 


